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Bayerischer Radsportverband e.V. 
Verbandsausschusssitzung 

_______________________________ 

 

Protokoll vom  
28. Oktober 2018 

Beginn: 09:35 Uhr     
Ende:    14:00 Uhr 

 

Landgasthof Euringer, 92339 Paulushofen-Beilngries 
 

Anwesend:  Herr Peter Berninger, Präsident; Bezirksvorsitzender Unterfranken-West 
  Herr Patrick Meier, Vizepräsident Wirtschaft, Finanzen und Marketing 
  Herr Peter Bohmann, Vizepräsident Leistungssport 
  Herr Karl Wellnhofer, Vizepräsident Breiten- und Freizeitsport 
  Herr Toni Hornung, Verbandsjugendleiter 
   

   Herr Christian Brauer, FW BMX 
  Herr Martin Hartnagel, FW Kunstradsport 
  Herr Walter Herzog, FW Einrad 
   Herr Manfred Wimmer, FW Kommunikation und Medien, Sportentwicklung 
     

  Frau Gertrud Römmelt, KRO BMX 
   

  Herr Claus Dillinger, Bezirk Oberbayern  
  Herr Josef Stöckl, Bezirk Niederbayern; FW Bahn 
  Herr Hans-Werner Schuster, Bezirk Oberfranken 

 Herr Heinz Uhl, Bezirk Oberpfalz 
  Herr Werner Harfold-Lufcy, Bezirk Schwaben 
  Herr Markus Gutbrod, Bezirk Unterfranken/Ost; FW Radwanderfahren 

Herr Bruno Liebermann i.V. David Lischka, Bezirk Mittelfranken 
 

  Herr Karl Höß, Koordinator Verkehr (ohne Stimme) 
  Herr Fritz Fischer, LV Trainer Radrennsport (ohne Stimme) 

  
  Frau Nadine Späth, Geschäftsstelle & Protokollführer (ohne Stimme) 
   
 

  Herr Daniel Müller, Gast, BMX Freestyle 
Nicht anwesend: 
-entschuldigt-   
  Herr Andreas Ledutke, Vizepräsident Hallenradsport 
  Herr Martin Utz, Vizepräsident für Kommunikation und   
   Öffentlichkeitsarbeit, KRO Rennsport) 
  Herr Kurt Lallinger, FW Straße 
  Herr Robert Botschafter, FW Radball/Radpolo  

 Herr Michael Kreil, FW Schulsportbeauftragter 
Frau Anni Bilgeri, FW Trial, FW/KRO Trial 
  
Frau Katja Brauer, FW Frauen 
Herr Anton Sieber, FW MTB 
  
 Herr Sebastian Maricellin, KRO Radball/Radpolo 
Herr Jürgen Hodel, KRO MTB 
Frau Irmtraut Wirth, KRO Kunstrad 
  
 Herr Kurt Mlady, LV Trainer Radball/Radpolo (ohne Stimme) 
Frau Kathrin Kohl, LV Trainerin Kunstrad (ohne Stimme) 
Herr David Voll, LV Trainer MTB (ohne Stimme) 
Herr Erik Becker, OSP Trainer (ohne Stimme) 
Herr Andreas Endlein LV Trainer BMX (ohne Stimme) 
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1.  Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Präsident Peter Berninger begrüßt die Ausschussmitglieder herzlich zur Sitzung. 
Auch den Gast Daniel Müller, der sich vorstellen kann, zukünftig den Bereich BMX Freestyle im BRV 
zu übernehmen.  
 
Es wurde satzungsgemäß am 14.9.2018 eingeladen. 
 
Der Ausschuss umfasst 28 Personen, die Beschlussfähigkeit ist somit bei 15 Ausschussmitgliedern 
gegeben. Anwesend sind: 17 stimmberechtigte Ausschussmitglieder 
 
Das Protokoll vom 02.03.2018 wird einstimmig genehmigt. 
 

 

2. Bericht des Präsidenten 

 
Rückblick Amtszeit seit März 
- Turbulenter Start, einige Trainer wurden wieder als Minijobber eingestellt 
- Als Koordinator Verkehr wurde Charly Höß eingesetzt, er ist auch E-Bike Instruktor 
- Umsetzung Datenschutzgrundverordnung 
- Neue Homepage (Dank an Martin Utz für die Erstellung) 
- Bundesstützpunkt kommt, BRV hat Zusage erhalten 
- Saison war allgemein erfolgreich über alle Disziplinen hinweg 
- BMX Freestyle kommt in 2019 neu hinzu 
- Schulsportwettbewerb: Ca. 1500 Teilnehmer in 2018, M. Kreil hat weiter um Unterstützung 

gebeten. Wünschenswert: Bezirke/Regionale Vereine sollten mit einem Talentscout vor Ort 
sein, um die Talente in die Vereine zu holen. 

- Etatpläne werden demnächst an die Budgetverantwortlichen verschickt 
 
Ausblick 

- Satzungen/Ordnungen werden überarbeitet 
- Anregung im Zuge der Satzungsänderung von Seiten Präsidium: Verbandstag nur 

alle zwei Jahre. In einer Diskussion stellt sich heraus, dass die Mehrheit der 
Anwesenden für die Beibehaltung des jährlichen Verbandstages ist, entsprechend 
wird das in der neuen Satzung berücksichtigt.  

- Möglichkeit der Stimmübertragung wird überdacht. 
- Wahlturnus wird ebenfalls überdacht. 

- Neue online basierte Software Phoenix II wird in der Geschäftsstelle implementiert. Es wird 
eine Online Bestandserhebung geben und eine Zeitersparnis für die GS, somit werden 
Ressourcen für andere wichtige Aufgaben frei. E. Lünse wird der Geschäftsstelle irgendwann 
nicht mehr als ehrenamtliche Mitarbeiterin zur Verfügung stehen, hier können durch das 
neue Programm jetzt schon Weichen gestellt werden.  

- Kooperationsverträge mit Uni Würzburg und TH Deggendorf 
- Sportbekleidung Freizeitbekleidung soll für BRV in 2019 kommen. Gespräche werden mit 

versch. Anbietern geführt. 
- P. Berninger  führt aktuell Gespräche mit möglichen Sponsoren. Ein Bekannter von P. 

Berninger sucht zudem aktuell Sponsoren auf Provisionsbasis. 
- E-Bike ist ein wichtiges Thema, mit dem der BRV sich beschäftigen muss. Ausschreibung für 

Ausbildung E-Bike Instruktor soll in Zusammenarbeit von K. Höß und K. Wellnhofer 
veröffentlicht werden. Ein Termin wird mit den Personen vereinbart, die derzeit bereits 
Interesse signalisiert haben. 

- Esport ist ein weiteres aktuelles Thema. Im Rahmen der BLSV Eigenmittel könnte eine 
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Mitgliedschaft von eSportlern im BLSV eine nicht unerhebliche Rolle spielen. Es sollen 
Kontakte mit eSportlern geknüpft werden. Gedankenspiel für die Zukunft: Bayerische 
Meisterschaft im esport. 

- Ein Fragebogen für Vereine wurde in Oberbayern erstellt und verschickt (Schwerpunkt 
Rennsport). BRV wird einen Fragebogen erstellen, der alle Verbandsbereiche abdeckt. 
Dieser soll an Vereine verschickt werden, um Wünsche, Anregungen, Probleme der Vereine 
aufzudecken. Mögliche Synergien sollen erfasst werden.  

 

3. Berichte 

 
VIZEPRÄSIDENTEN 
 

Vizepräsident Wirtschaft, Finanzen und Marketing, Patrick Meier 
 Wir sind aktuell im Soll mit Hinblick auf den Haushaltsplan 2018; Ausnahme Fuhrpark. 

Der Fuhrpark wird älter und muss ggf. ausgetauscht werden. Sollte ein Fahrzeug 
aufgegeben werden müssen, wird der BRV auf Gebrauchtwagen-Leasing übergehen. 
Vorteil: Klar kalkulierbare Kosten 

 Aktuell stehen aufgrund der Neuwahlen noch keine Zahlen zu staatlichen Fördermitteln für 
2019 fest. Die Etatpläne werden demnächst an die Budgetverantwortlichen verschickt. Bis 
zur Veröffentlichung der offiziellen Zahlen wird zunächst in etwa mit den Zahlen in Höhe des 
Vorjahrs geplant.  
 

Vizepräsident Öffentlichkeitsarbeit, Martin Utz entschuldigt 
- Für die tolle Erstellung der neuen Homepage bedanken sich die Anwesenden mit Applaus. 

 
Vizepräsident Leistungssport, Peter Bohmann 
- Finanzierung des Bundesleistungszentrums (BLZ) ist noch nicht ganz klar. BRV bekommt 

Mittel von Staatsseite. Planung erfolgt, da zahlreiche Punkte noch offen sind und von der 
Höhe der Fördermittel abhängen. 

- Lizenzreform: P. Bohmann erläutert die Änderungen die auf der BDR und BRV Homepage zu 
finden sind. 

- Rennanmeldungen derzeit nur 19 Stück (Straße) 
- Trainer sollen möglichst entlastet werden im Bereich Aus- und Fortbildungen. Fischer: 

Ausweitung in Richtung Breitensport wird von den Vereinen gewünscht. 
- Für BDR Rennen kein kleiner Grenzverkehr. Ausländer müssen Auslandsstartgenehmigung 

vorlegen und starten bei Elite. 
- Vereinbarung kleiner Grenzverkehr mit Österreich im Rahmen von LV Rennen soll noch 

schriftlich festgehalten werden.  
 

Vizepräsident Breiten- und Freizeitsport, Karl Wellnhofer  
 

- Veranstaltungen: Etwa gleiche Anzahl wie im Vorjahr 
- RTF Karten werden aktuell eingesammelt, derzeit noch in Papierform; Scan & Bike wurde 

2018 das erste Mal in Bayern durchgeführt (Dachau); Eine Einführung für alle Vereine wäre 
für die Zukunft sinnvoll 

- Breitensporttagung findet am 24.11. in Ingolstadt statt 
- Ausbildung eBike Instructor: Karl Wellnhofer kontaktiert die bisherigen Interessenten und 

organisiert mit Charly Höss eine Ausbildung in Bayern im I. Quartal 
 

Verbandsjugendleiter, Toni Hornung 
Rückblick, was BRV die vergangenen Jahre geleistet hat: 
- Schulsport: Beginn vor 10 Jahren. Inzwischen Michael Kreil Schulsportbeauftragter. 2018: 5 

Regionalentscheide (1500 TN) insgesamt 2.500 Schulsport-Schüler. DM 2018 das erste Mal; 
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2019 gibt es 6 Regionalentscheide aufgrund der großen Nachfrage. 
Jugend trainiert für Olympia soll forciert werden 

- Stadler Nachwuchs Cup, wurde vor 7-8 Jahren ins Leben gerufen und läuft sehr gut. 
- Derzeit fünf Schüler an der Eliteschule des Sports Nürnberg (Bertolt Brecht Schule) im 

Bereich Straße, Bahn, BMX, MTB 
- Bereitschaftspolizei: Radsport wurde aufgenommen; fünf Sportler sind aktuell in Ausbildung 

dort 
- Teilnahme jüngerer Klassen bei U11, wenn keine eigene Klasse zustande kommt  
- Formular für vergessene Lizenzen  
- Bei U11/13 durften auch Anfänger starten; inzwischen Tageslizenz 
- Hauptamtliche Trainer/Honorartrainer wurden eingestellt 
- Gute Grundausbildung fehlt in den Vereinen teilweise; LV Trainer müssen Aufgaben 

machen, für die eigentlich Vereine zuständig sind; U15 deutlicher Rückgang quantitativ und 
qualitativ 

- Bundesstützpunkt kommt, T. Hornung dankt den Personen, die bei der Beantragung dabei 
waren 

- MTB wilde Rennen, Lösungsangebot BRV: Rennen nur im Landesverbandskalender 
ausschreiben  

- MTB Nachwuchsprogramm wird vom BDR angeboten für Unkostenbeitrag von ca. 13,-€. T. 
Hornung hat beim BDR angeregt, dies kostenlos zur Verfügung zu stellen. Analog sollte 
Straßen Nachwuchsprogramm überarbeitet/verfasst werden 

- Den ersten 150 Jugendlichen werden die Kosten der Auszeichnung im Rahmen des DRA 
erlassen (Übernahme durch BRV) 

 
Vizepräsident Hallenradsport, Andreas Ledutke entschuldigt 

 
BEZIRKSVORSITZENDE 
 

Bezirk Oberbayern, Claus Dillinger 
- Weiblicher Bereich Rennsport: Wer nicht gleich Top Fahrerin ist, hat als Frau keine 

Möglichkeit (in einer Renngemeinschaft) in der Bundesliga das eine oder andere Rennen zu 
fahren. Anregung: Ob BRV eine Bundesligamannschaft  Frauen Elite anbieten könnte? 

- P. Bohmann: Finanziell mit eigenem Trainer nicht möglich, ggf. kann BRV ein Team melden, 
wenn Kosten über Sportler getragen werden. Voraussetzung: Es muss sich jemand bereit 
erklären, die Organisation zu übernehmen, BRV kann derzeit keinen Mehraufwand 
übernehmen. Unter den Voraussetzungen können Gespräche diesbezüglich geführt werden.  
 
Weitere Berichte aus den Bezirken werden auf den Verbandstag im März verschoben. 

 
FACHWARTE 
 

Wimmer Manfred, FW Kommunikation und Medien / Sportentwicklung 
- Kontakte nach Italien wurden weiter gehalten. Wunsch hier: ggf. auch Werbung der 

Tourismusbereiche Italien beim BRV. Im Folgejahr kommt eine Delegation nach Landshut 
zum Fahrradaktionstag. 

- Anregung: Bei der Messe „free“ vor Ort sein; Mitgliederwerbung für Vereine: Preis für 
Verein mit meisten neuen Mitgliedern ausloben  

 
Walter Herzog, FW Einrad 
- BRV Fahrer(innen) deutschlandweit die Besten, WM in Südkorea (nur eine Handvoll 

Teilnehmer vor Ort) , BRV stellt Vizeweltmeisterin 
- Durch Kadertraining enge Anbindung der Vereine an Verband 
- Sehr positive Perspektive 
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Martin Hartnagel, FW Kunstradsport 
- Saison ist vorbei und war zu seiner Zufriedenheit  
- Internationale Wettkämpfe haben stattgefunden 
- Vereine werden von ihm immer informiert, wenn einige Veranstaltungen z.B. die Deutschen 

Meisterschaften etc. noch keinen Ausrichter haben. Hartnagel wurde hier um Unterstützung 
gebeten. 

- WM Lüttich steht noch vor der Tür, kann erfolgreich werden 
- C-Trainer Ausbildung wird demnächst gestartet, 13 Anmeldungen  
- Elite Weltcup erfolgreich, DM mit vielen bayerischen Medaillen 
- Im Bereich Nachwuchs Schüler gibt es eine Lücke, es wird versucht, den Kader aktuell zu 

verjüngen, um die Lücke zu schließen (U13/U11) 
- M. Hartnagel war bei BDR Fachwartetagung nicht anwesend, es waren insgesamt nur 7 LVs 

bei der Tagung vertreten, da Tagesordnung eher belanglos. Entscheidungen, die im 
Kunstradbereich getroffen werden sind teilweise nicht praktikabel  umsetzbar. Er bedauert, 
dass Fachwartetag nur beratende Funktion hat, aber kein Mitspracherecht 

- Es gab weniger Maßnahmen, da Gästelehrgänge an Sportschule sehr teuer sind und den 
Etat gesprengt hätten. 

- DM U15 in Frohnlach, Oberfranken 
 

Karl Höß, Koordinator Verkehr 
- Hat Heft „Für mehr Verständnis Pkw-Fahrrad“ entworfen. Wurde vom Bundesministerium 

für Verkehr und digitale Infrastruktur in Zusammenarbeit mit ADFC und BDR veröffentlicht. 
- Radweg soll sicherer sein als Fahren auf der normalen Straße. Wenn bei Unfall der Radweg 

nicht in Ordnung ist, ist Straßenbaulastträger haftbar. 
- Thema Schutzabstand Radfahrer: Viele Radwegschilder sind von Gemeinden und Städten 

abgebaut worden, um der Haftung zu entgehen 
- Punkteplan Nah-Mobilität wurde in Bayern erstell, inzwischen Rad an zweiter Stelle 

bezüglich Wichtigkeit. 
- ADFC fordert Führerschein für E-Bikes. Unterschied E-Bike und Pedelecs ist zu beachten. 

Teilweise Helmpflicht und keine Radwegbenutzung. 
- DIMB Naturschutz fraglich 
- Lizenzrennen: Absicherung nur durch Polizei, Feuerwehr THW  

 
Christian Brauer, FW BMX  
- Außendarstellung BRV: Gegenüber Vereinen muss BRV Konzepte und Visionen vorlegen 
- Fragebogen: Stellt in Frage, ob man Vereine enttäuscht, da BRV die Erwartungen die in 

Verband gesetzt werden evtl. nicht erfüllen kann. 
- Saison hat etwas wild gestartet, da  vier Stunden vor Bundesligastart das finale Reglement 

erst da war. Sportler und Kommissäre wussten nicht was auf sie zu kam. Bei der 
Fachwartetagung am 27.10.18 hat C. Brauer ein Gespräch mit P. Moster (Koord. 
Leistungssport BDR) geführt. Daraufhin wurden Zugeständnisse von P. Moster gemacht. 

- BMX Saison verlief erfolgreich 
- Esselbach: Tolle neue Bahn, zukünftig auch internationale Rennen 
- Jennifer Rosenmüller ist Vize-Europameisterin und holt  Bronze bei WM; Sie wurde 

inzwischen nach Württemberg an den Olympiastützpunkt abgeworben 
- D/C Kader 6 Sportler; 2 Sportler im Perspektivkader, Carina Endlein wechselt nach Cottbus 
- BRV ist zweitstärkster LV 
- Viele Investitionen im Bahnbau 
- 2018 Süd-DM; BMX Bundesliga 2019/2020 in Bayern; 2021 DM,  
- Steigende Teilnehmerzahl in der Bayernliga, aber Abwerben von Sportlern durch BLZ 
- Einstellen der Sparte BMX an der EdS wird Abwandern nach sich ziehen. Wunsch an 

Präsidium, das nochmal zu überdenken. C. Brauer hat auch ein Konzept wie man Stellenwert 
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BMX in Bayern aufrecht erhalten könnte. Ein Treffen Brauer/Präsidium wird stattfinden. 
 
Daniel Müller, Bewerber Fachwart BMX Freestyle 

- Daniel Müller stellt sich vor. Er ist deutschlandweit unterwegs und schaut sich die BMX-
Freestyle-Parks an; ist mit Jens Werner (BMX-Freestyle Koordinator im BDR)oft im Gespräch  

- Der Park in Wendelstein erfüllt auch internationale Trainingskriterien (einziger Park auf 
olympischem Niveau in Bayern). Es gibt aber zusätzlich viele kleinere Parks. Die 
vorhandenen Indoor Parks in Bayern sind eher nicht ideal für Sportler und kosten Eintritt 

- Gute Fahrer sind in Bayern derzeit bereits unterwegs, zahlreiche Nachwuchssportler sind 
auch vorhanden.  

- Film über BMX Freestyle wird gezeigt, D. Müller gibt Erläuterungen dazu 
- Es wird aktuell versucht ein Reglement/Bewertungssystem im BMX Freestyle zu erstellen 
- Helm sollte Pflicht sein, über weitere Schoner entscheiden Sportler individuell 
- Szene ist etwa mehrere tausend Sportler groß 

 
Markus Gutbrod, FW Radwanderfahren 
- Rückmeldungen kommen bis 30. Oktober; Meldungen sind konstant 
- Vereinswanderfahren aktuell nur etwa 12 Vereine. Hier gibt es seiner Meinung nach noch 

Potential. Bittet um Kontakt von in Frage kommenden Vereinen durch Bezirksfachwarte 
- Es gab eine Umfrage, wie viele Pedelec Fahrer dabei sind. Rückmeldungen kamen keine, 

Gutbrod vermutet ca. 30% Pedelec Fahrer 
 
Josef Stöckl, FW Bahn 
- Im Bereich Bahn lief 2018 alles wie geplant, die Veranstaltungen wurden wie geplant 

durchgeführt 
- BM U11/13 Niederpöring, weitere in Augsburg, BM Derny in Niederpöring, Radcup 

Sprintercup etc. Veranstaltungen waren gut besucht von der Teilnehmerzahl her, auch 
Zuschauer konnten gewonnen werden, speziell im Derny 

- Kommissäre alle eher im höheren Alter, helfen sich gegenseitig 
- Bahntag wird demnächst stattfinden zur Abstimmung der Termine 2019 

 
KOMMISSÄRE 
 

Gertrud Römmelt, KRO BMX  
- Ist bei jedem Rennen vor Ort und schaut sich die Kommissäre an, Schulungen werden 

gemacht. 
 
TRAINER 
 

Fritz Fischer; Landesverbandstrainer  
- Sehr erfolgreiche Saison 2018 
- DOSB Reform; langes Warten zum Thema Bundesstützpunkt.  Die Frage ist, ob BMX hier mit 

integriert werden kann. 
- Zuständigkeit NK2 Kader ist noch nicht geregelt (Bund oder Länder) 
- Wenn Info zu Staatsmitteln da ist, muss im BRV Neustrukturierung stattfinden  

 

 

4. Information von BDR und BLSV 

- Siehe Berichte oben 
- Beitragserhöhung BLSV und BDR in 2019 
- BLSV Neuwahlen, Jörg Ammon neuer Präsident 
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5. Beschlussfassung über eingegangene Anträge 

 
Anträge sind keine eingegangen. 
 

 

6. Haushaltsplanung 2019 

Siehe Bericht Vizepräsident. Zentrale Mittel werden zukünftig ausgezahlt und nicht wie bisher vom 
BLSV direkt an die Sportschule überwiesen. 
 
Haushaltsplanung 2019: Etatplanung wird analog zu den letzten Jahren durchgeführt. Die 
Geschäftsstelle verschickt eine Mail an die Fachwarte, der Etatplan muss dann Mitte Dezember 
abgegeben werden. 
 

 

7. Wahlen Verbandstag 2019 

Botschafter wird aufhören, alle anderen zur Wahl stehenden werden voraussichtlich weiter machen. 
Hartnagel ist ggf. auf Nachfolgesuche, wird aber im Zweifelsfall weiter machen. 
VSSG: Patrick Meier kennt evtl. jemanden, den er ansprechen könnte als Nachfolger von Matthias 
Wilfurth, sollte dieser als Stellvertretender Vorsitzender nicht mehr zur Verfügung stehen. 
Anti-Doping Beauftragter derzeit nicht besetzt, Präsidium wird hier mögliche Kandidaten 
ansprechen  
 

 

8. Verschiedenes 

 
- 24.11.2018 Verbandsbeirat/Sportbeirat/Verbandsausschuss BDR  

- 15./16.03. Verbandstag BRV in Beilngries-Paulushofen 

- 06.04.2019 BHV BDR in Frankfurt 

 
 
Peter Berninger beendet die Sitzung um 14:00 Uhr und wünscht noch einen angenehmen Sonntag. 
 
 
Paulushofen, den 28.10.2018 
 
 
 
Peter Berninger      Nadine Späth 
Präsident BRV      Geschäftsstelle/Protokoll 
 


